
Проблемы с речью: что делать? 

Если вы с трудом понимаете, что говорит ваш 3-хлетний малыш, 

значит, больше нельзя откладывать визит к специалисту.  

У крохи могут быть серьезные проблемы с развитием речи, мышлением, 

памятью. И дело тут не в генах, как часто склонны полагать многие 

родители. Не стоит винить мужа, его маму или своего прапрадедушку в 

отклоняющемся развитии вашего малыша. Как правило, родовые травмы и 

тяжелая беременность – основные источники неприятностей с развитием 

ребенка.  

На первичной консультация проходит диагностика малыша.  Как 

правило, логопед направляет вас на прием к психоневрологу, попросит 

сделать ЭЭГ (электроэнцефалограмму), возможно, порекомендует 

проконсультироваться с психологом и ЛОР-врачом.  

Итак, после беседы с вами и обследования малыша, логопед сообщает, что у 

ребенка, возможно, ЗРР (задержка развития речи). Такой диагноз по сути, ни 

о чем не говорит, и пугаться его не стоит. ЗРР ставят подавляющему 

большинству плохо говорящих дошколят, особенно младшего возраста (2-3 

года).  

Общее недоразвитие речи – это довольно неприятное, системное 

нарушение речи, которое, однако, вполне можно преодолеть при условии 

систематической работы ряда специалистов за 2-3 года. Бывает 3 уровня 

ОНР, из которых 1-самый низкий (кроха общается только отдельными 

слогами – лепетными словами), а 3-й – самый высокий, его ставят ребятам с 4 

лет. При 3 – ем уровне малыш активно общается, но его речь просто «кишит» 

неточностями, как смысловыми, так и грамматическими. Естественно, при 

всех уровнях так или иначе нарушено звукопроизношение.  

Несмотря на то, что ОНР – наиболее часто встречающийся диагноз, многим, 

помимо него, приходится узнать еще и о дизартрии.  

Дизартрия – это нарушение звукопроизношения, которое может быть 

как самостоятельным явлением, так и сочетаться, например, с заиканием или 

ОНР. Не стоит недооценивать этот диагноз, даже, если у вашего малыша 

только «стертая форма дизартрии», то есть дизартрия в незначительной 

степени. Дело в том, что проблема крохи кроется не столько в язычке, 

сколько в неправильно посылаемых к нему нервных импульсах, которые 

отправляют специальные отделы головного мозга. Малышу крайне трудно 

чисто и красиво говорить, часто текут слюнки, бывает, что он и не замечает, 

как приоткрылся рот, высунулся язычок… Конечно, он не замечает, потому 

что чувствительность органов артикуляции снижена: трудно даже щеки 

надуть, не то, чтобы звук Р произнести! Опытный специалист-логопед за год-

два избавит вашего малыша от этой неприятности, а вы даже забудете слово 

«дизартрия». Хотя бывают случаи, что абсолютно чистого произношения 

добиться бывает невозможно.  



Гораздо легче справиться с «дислалией». Казалось бы, это тоже 

нарушение звукопроизношения, однако мышцы язычка и губ работают 

исправно, нужно только «поставить» недостающие звуки, исправить 

искаженные, детально поработать с фонематическим слухом (это чисто 

человеческая способность различать звуки речи на слух). Дислалия при 

правильной работе логопеда исчезает навсегда.  

Особое внимание заботливой маме стоит обратить на диагноз 

«заикание». Очень часто его путают с «запинками» даже проработавшие не 

один год логопеды. И тот и другой недуг очень похожи в проявлениях: их 

роднит нарушенный ритм речи: «Да-да-да-давай играть!»  

Как же отличить заикание от запинок, ведь от этого будет зависеть 

дальнейшая судьба крохи? При запинках, как правило, не бывает судорог в 

области рта, шеи, в отличие от заикания. Но если неопытному родителю 

трудно понять, как определить наличие судорог, то можно просто обратить 

внимание на то, как реагирует малыш на просьбы говорить лучше, 

медленнее, плавнее. Если это малыш с заиканием, его речь после этой 

просьбы будет только хуже, а у малыша с запинками – лучше. Важно знать, 

что заикающемуся малышу подойдет только логопед-заиколог (так называют 

логопедов, специализирующихся на работе с заиканием). В случае запинок 

лучше всего проконсультироваться с психологом, психоневрологом, потому 

что корни проблемы такого ребенка уходят в область эмоционального 

развития, особенностей нервной системы.  

Если вы уже точно определили, что не так с развитием речи вашего 

крохи, встает вопрос, возможно, самый острый, что же делать дальше, как 

помочь? 

Можно пойти двумя путями: обратиться в муниципальные детские 

сады и центры, а можно – к частному логопеду. (Если вашему малышу 

поставили диагноз ОНР (например, в поликлинике), смело идите в детский 

сад поблизости, где есть логопедические группы. Там вам должны объяснить, 

что надо делать, какие документы собирать, чтобы попасть в группу такого 

возраста и с таким диагнозом. В случае с заиканием, нужно выяснить, где 

находится ближайший к вам детский сад для заикающихся детей. Такой 

информацией должен располагать логопед в поликлинике.  

При дислалии вы тоже имеете право на логопедическую группу, если 

малышу уже есть 5 лет. В настоящее время в ряде детских садов отдается 

предпочтение детям 5-6 лет, а вот 3-4-хлеткам попасть в логопедическую 

группу практически невозможно. В таких группах с ребятами занимается 

логопед, психолог, воспитатели имеют дополнительное профильное 

образование. Обучение длится 1-3 года, логопед проводит множество 

занятий: индивидуальных, подгрупповых и со всей группой, что всегда очень 

эффективно.  

Многие мамы делают так: водят ребенка в массовый детский сад, а 

занимаются с логопедом дома. В любом случае, не откладывайте начало 

занятий! Как только вы узнали речевой диагноз – сразу же обращайтесь к 



специалисту и приступайте к устранению проблем. Известно, что чем раньше 

начались занятия, тем лучше будет результат от них.  

 

Маленькие хитрости  
Если у вашего малыша хорошо дышит носик, но рот часто приоткрыт, 

виден язычок и даже текут слюнки – попробуйте поиграть в игру «Усики». 

Пока малыш рисует или смотрит телевизор,- пусть держит во рту соломинку 

для коктейля, словно усики у котенка. Если держать так соломинку 

постоянно, когда не требуется речевое общение, то мышцы губ, щек, 

подбородка понемногу укрепятся, и малыш начнет реже приоткрывать рот.  

Нередко у крохи укорочена так называемая «подъязычная уздечка», с 

помощью которой мы можем произносить «верхние» звуки – ш, ж, р, л. Если 

язычок крохи совсем не может подняться к твердому небу, попробуйте 

«растянуть» непослушную уздечку. Дайте малышу вылизывать блюдца или 

тарелки со сладким вареньем. Может, это не совсем эстетично, зато 

эффективно.  

Чтобы речь малыша была плавной, чистой, эмоционально окрашенной, 

с самого рождения его должна окружать музыка. Причем в разных ее 

проявлениях: пение (мамы, бабушки, папы, в записи артистов), 

инструментальная музыка (подойдет та, что адаптирована для малышей), 

классическая музыка, детские песни на русском языке. Если вы владеете 

музыкальным инструментом – это прекрасно! Не упускайте возможность 

поднять себе настроение, удивить малыша, и заодно поспособствовать 

развитию его речи. 


